

I CONGRESO ESTUDIOS URBANOS DEL ECUADOR

Título: Los procesos de planificación urbana, desde las dinámicas participativas de construcción del territorio y el derecho a la ciudad. Caso Usme. Borde sur de Bogotá

El grupo donde quieran presentar su trabajo; consideramos que podríamos presentarlo en cualquiera de estos dos grupos:

1. DERECHO A LA CIUDAD: ¿CÓMO CONSTRUIR POLÍTICA PÚBLICA TERRITORIAL DESDE LA CIUDADANÍA?

27. PLANIFICACIÓN URBANA PARTICIPATIVA: DE LA SOCIALIZACIÓN A LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

- Datos de contacto del autor (es): Nombre, apellidos, filiación institucional y correo electrónico.

Mauricio Betancourt García, Universidad Piloto de Colombia, Maestría en Gestión Urbana. mauriciobetancourtgarcia@gmail.com

Patrick Durand Baquero, Universidad Piloto de Colombia, Maestría en Gestión Urbana patrickd41@hotmail.com.

Resumen:

El trabajo que presentamos parte de unas preguntas que buscan implicar a la comunidad en el reconocimiento y la construcción de alternativas para encarar el problema y está formulada en los siguientes términos.

¿Cómo construir un proyecto de gestión agro sostenible para la franja sur de Usme y cómo identificar la ruta de gestión política del mismo?

¿Cómo se presenta la construcción del territorio, por la informalidad y los conflictos, con la aplicación de los instrumentos formales de la planificación urbana, dadas las dinámicas de participación ciudadana en el territorio?

Objetivos:

- Construir en compañía de actores de la comunidad el proyecto de sostenibilidad en la zona de transición del borde sur de la ciudad de Bogotá.
- Apoyar la organización y redacción del proyecto para la presentación a planeación distrital, de la zona de transición propuesta por la comunidad
- Determinar una posible ruta de trámite político o jurídico para la tramitación del proyecto de borde.

Nuestra aproximación inicial al proyecto se enmarca en las siguientes consideraciones. El Borde sur de Bogotá, la franja de territorio correspondiente a la localidad de Usme ha experimentado en el último tiempo un importante proceso de urbanización ligada a una dinámica de expansión urbana propia de las sociedades de consumo, las características de esta expansión han sido las ocupaciones del suelo en proyecto de vivienda de interés social y en algunos casos ocupación informal. Este proceso amenaza la sostenibilidad del ecosistema de paramo característico de este espacio, así como la vida de las familias campesinas que han habitado este espacio en los últimos 50 o 100 años, el acompañamiento y encuentro con la comunidad en las primeras fases del proyecto dio cuenta de la necesidad de una organización territorial más fuerte así como de la defensa de las zonas de mitigación agro sostenibles que impidan una expansión urbana que destruya los páramos, en este momento la comunidad tiene identificado las características que debería tener esta zona, pero aún no se ha diseñado el proyecto, no se ha viabilizado científicamente sus particularidades, ni se ha identificado una ruta política para hacerlo posible.

El proceso de crecimiento urbano de la ciudad de Bogotá, ha pasado por varias etapas, en particular cuando se relaciona con la zona sur de la ciudad, y especialmente la localidad de Usme.

Las formas de expansión urbana hacia estos territorios se ha impulsado más por los procesos de desarrollos informales como de orientaciones y regulaciones de planificación desde el nivel de gobierno de Bogotá.

Estos procesos han sido resultados del modelo de desarrollo nacional, de las dinámicas de anexión de municipios durante los años 50 del siglo XX, de las violencias que ha tenido el país por varias décadas, generando dinámicas de desplazamiento de poblaciones de todo el territorio nacional sobre Bogotá.

Estos elementos conllevaron proceso de apropiación del suelo de parte de algunas poblaciones, y de especulaciones de este de parte de urbanizadores piratas, que durante varias décadas han estado al frente de utilizar las necesidades de vivienda de la población con el fin de obtener réditos económicos y políticos.

A lo anterior se integra una gran incapacidad del gobierno distrital de un manejo de instrumentos y especialmente de controles sobre los procesos de informalidad, en muchos casos en zonas de riesgo, no mitigable y en otros sobre rondas de quebradas sobre las montañas que rodean la ciudad.

CASTELLS Manuel 2009. Comunicación y Poder.

- 1995. La ciudad informacional, Tecnologías de la información, Reestructuración económica y el Proceso urbano – regional. Editorial alianza.

Escobar, Arturo. (1998) Planeación, participación y desarrollo. Ed. Norma. Bogotá. (2010) Territorios de diferencia: lugar movimiento, vida redes. Envión Ed. Bogotá.

HARVEY David 1985. Urbanismo y desigualdad social. Siglo XXI editores España.

FRIEDMAN John 2001. Planificación en el ámbito Público del Conocimiento a la acción. Instituto Nacional de Administración Pública Madrid. Edita Ministerio de Administraciones Públicas.

BETANCOURT Mauricio 2012. Planeación Pública Participación y Medio Ambiente, Construyendo la Democracia Local. Volumen I y II. Segunda Edición Revisada y Ampliada CAR 2012.

MATUS Carlos. Adiós señor presidente Gobernantes y gobernados. Fondo editorial Altadir.

PRADILLA C. Emilio.2009. "Los Territorios del Neoliberalismo en América Latina Compilación de Ensayos". Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco. Miguel Ángel Porrúa. México.

TORRES T. Carlos Alberto 2009. Ciudad informal colombiana Barrios construidos por la gente. Universidad Nacional de Colombia Facultad de artes. Maestría en Hábitat.

PRADA V. Fernando, 2001. La Estrategia Económica de las Ciudades. Innovaciones y Balance Conceptual de la Planeación Local en Colombia; y SALAZAR José, DEL CASTILLO Juan Carlos: La Planeación Urbanística en Colombia. Publicados en: Trayectorias Urbanas en la Modernización del Estado en Colombia. Universidad Nacional sede Medellín y Tercer Mundo Editores.

RINCON Análida 2001. La Fijación Política de Nuevos Sentidos de la Planeación. En: Trayectorias Urbanas en la Modernización del Estado en Colombia. Universidad Nacional sede Medellín y Tercer Mundo Editores

BORJA Jordi y CASTELLS Manuel 1997 Local y Global La Gestión de las Ciudades en la Era de la Información Editorial Taurus.